
148718 - إذا قال أذكار الصلاة وهو في الطريق أو في البيت هل تجزئ عنه؟

السؤال

هل أذكار الصلاة محددة بوقت ؟ بمعنى لو قلت الأذكار بعد وصولي للبيت أو جزء في المسجد والباقي في الطريق
، هل هذا يكون جائزاً أم لا؟.

الإجابة المفصلة

السنة في أذكار الصلاة أنها تقال عقب الصلاة مباشرة بلا فصل طويل ، سواء كان الفصل
الطويل بصلاة السنة أو غيرها ، ولا بأس أن يقولها بعد الخروج من المسجد وهو ذاهب

إلى بيته ، أو قال بعضها في المسجد وبعضها في الطريق ، إذا كان ذلك عقب الصلاة
مباشرة ، إلا أن ذكرها في المسجد أولى وأفضل .

وقد أفادت الأحاديث الواردة في الأذكار التي تقال بعد الصلاة أنها تقال عقبها
مباشرة ، كقوله صلى الله عليه وسلم : )من قرأ آية الكرسي في دبر كل صلاة لم يحل
بينه وبين دخول الجنة إلا الموت( رواه ابن السني في “عمل اليوم والليلة” )124( .

وقول عقبة بن عامر رضي الله عنه : )أمرني رسول الله صلى الله عليه وسلم أن أقرأ
بالمعوذات دبر كل صلاة( رواه أبو داود )1523( وصححه الألباني في “سنن أبي داود” .

وقد علم النبي صلى الله عليه وسلم الصحابة الأذكار التي تقال بعد الصلاة فقال
ثًا ةٍ ثَلَا لَا لِّ صَ بُرَ كُ ونَ دُ دُ مَ تَحْ ونَ وَ رُ بِّ كَ تُ ونَ وَ حُ بِّ :)تُسَ
( رواه البخاري )843( ومسلم )595( . ةً رَّ ثِينَ مَ ثَلَا وَ

قال العيني رحمه الله :
“قوله : )دبر كل صلاة( أي : عقيب كل صلاة” انتهى .

“شرح سنن أبي داود” )5/416( .
كْر يث : أَنَّ الذِّ دِ ى الْحَ تَضَ قْ وقال الحافظ ابن حجر رحمه الله : “مُ

نْ لِكَ عَ رَ ذَ أَخَّ لَوْ تَ ة ، فَ لَا نْ الصَّ اغ مِ رَ نْد الْفَ ال عِ قَ ور يُ كُ ذْ الْمَ
ا أَوْ كَانَ رِضً عْ دّ مُ عَ ثُ لَا يُ يْ ا بِحَ يرً سِ نْ كَانَ يَ إِ اغ فَ رَ الْفِ

ةِ آيَ ة كَ لَا د الصَّ ا بَعْ ضً دَ أَيْ رَ ا وَ لًا بِمَ اغِ شَ تَ ا أَوْ مُ يً نَاسِ
” انتهى . رّ ضُ لَا يَ يّ فَ سِ رْ الْكُ

ولِ اللَّهِ سُ نْ رَ ةَ رضي الله عنه عَ رَ جْ بِ بْنِ عُ نْ كَعْ وروى مسلم )596( عَ
نَّ ائِلُهُ يبُ قَ خِ اتٌ لَا يَ بَ قِّ عَ الَ : )مُ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

3 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/148718
https://m.islamqa.info/ar/answers/148718


ثُونَ ثَلَا ثٌ وَ وبَةٍ : ثَلَا تُ كْ ةٍ مَ لَا لِّ صَ بُرَ كُ نَّ دُ لُهُ اعِ أَوْ فَ
ثُونَ ثَلَا بَعٌ وَ أَرْ ةً وَ يدَ مِ ثُونَ تَحْ ثَلَا ثٌ وَ ثَلَا ةً وَ بِيحَ تَسْ

. ) ةً يرَ بِ تَكْ
قال ابن الأثير رحمه الله في “النهاية” )3 / 526( :

يب قِ ة ، أو لأنَّها تقال عَ ة بعد مرَّ باتٍ لأنَّها عادَتْ مرَّ قِّ عَ يت مُ مِّ ” سُ
لاة ” انتهى . الصَّ

وقال الشيخ الألباني رحمه الله :
“)معقبات( أي كلمات تقال عقب الصلاة ، والمعقب ما جاء عقب ما قبله .

والحديث نص على أن هذا الذكر إنما يقال عقب الفريضة مباشرة ، ومثله ما قبله من
الأوراد وغيرها ، سواء كانت الفريضة لها سنة بعدية أو لا ، ومن قال من المذاهب بجعل
ذلك عقب السنة فهو مع كونه لا نص لديه بذلك ، فإنه مخالف لهذا الحديث وأمثاله مما

هو نص في المسألة ” انتهى .
“سلسلة الأحاديث الصحيحة” حديث رقم )102( .

وقال في “كشاف القناع” )1/365( :
ةِ لَا ب الصَّ قِ ارُ عَ فَ غْ تِ سْ الِا اءُ وَ عَ الدُّ رُ اللَّهِ وَ كْ نُّ ذِ سَ “يُ

رِ اللَّهِ فِي الَ ابْنُ نَصْ ارِ . قَ بَ لْأَخْ ي ا دَ فِ رَ ا وَ مَ وبَةِ كَ تُ كْ الْمَ
دٌ ، اعِ وَ قَ هُ لِكَ وَ ولَ ذَ قُ ا أَنْ يَ مَ هُ ادَ رَ رُ أَنَّ مُ اهِ الظَّ حِ : وَ رْ الشَّ

يبٌ صِ رُ : أَنَّهُ مُ اهِ الظَّ ابهِ فَ هَ ي ذَ فِ هِ وَ امِ يَ د قِ الَهُ بَعْ لَوْ قَ وَ
لِكَ ، نْ ذَ لَ عَ غِ لَوْ شُ لِكَ . وَ ي ذَ يرَ فِ جِ ا ، إذْ لَا تَحْ ضً نَّةِ أَيْ لِلسُّ

اصِّ لَهُ هِ الْخَ رِ ولُ أَجْ صُ رُ حُ اهِ الظَّ هُ ، فَ رَ كَ ذَ هُ فَ رَ كَّ مَّ تَذَ ثُ
مَّ ا ثُ دً مْ كَهُ عَ رَ ا لَوْ تَ رٍ ، أَمَّ ذْ ا لِعُ يبً رِ ا كَانَ قَ ا إذَ ضً أَيْ

اصِّ ، هِ الْخَ رِ اتُ أَجْ وَ رُ فَ اهِ الظَّ يلٍ فَ وِ نٍ طَ مَ دَ زَ كَهُ بَعْ رَ دْ تَ اسْ
” انتهى. لَقِ لَهُ طْ رِ الْمُ كْ رِ الذِّ اءِ أَجْ بَقَ وَ

 

وقال الشيخ ابن باز رحمه
الله :

“دبر الصلاة يطلق على آخرها قبل السلام ، ويطلق على ما بعد السلام مباشرة” انتهى .
“مجموع فتاوى ابن باز” )11/194( .

وسئل رحمه الله : أذكار ما بعد السلام في الصلاة : هل يجب أن تكون بعد الصلاة
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المكتوبة مباشرة أم يمكنني أن أؤدي السنة البعدية ثم أداء تلك الأذكار؟.
فأجاب :

“السنة أن تأتي بالأذكار قبل السنة البعدية ، تأتي بالأذكار ثم السنة الراتبة”
انتهى .

www.alandals.net/NodeSection.aspx?id=6

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه
الله :

“إذا طال الفصل بين الصلاة والذكر فات محله ، والطول عرفي ]يعني : ليس له حد معين ،
رجع في تحديده إلى العرف[ ، أما إذا كان الفصل يسيراً ـ ومنه صلاة الجنازة وإنما يُ

ـ فلا يفوت” انتهى .
انتهى من شرح “عمدة الأحكام” .

وعلى هذا ، فينبغي الإتيان
بالأذكار عقب الصلاة مباشرة ، سواء كان ذلك في المسجد أو بعد الخروج منه .

فإن حصل فاصل طويل فقد فاته الثواب الخاص المترتب على هذه الأذكار ، ومع ذلك لا
ينبغي له تركها ، لأنه يثاب عليها الثواب على الذكر المطلق ، الذي لم يقيد بكونه

دبر الصلاة.
والله أعلم

3 / 3

http://www.alandals.net/NodeSection.aspx?id=6

